
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 18 DE OCTUBRE DE 1793.

Petersburgo 11 de Agosto.

Acaba esta Soberana de recompensar á las personas que han tenido la principal parte en la nueva reparticion de Polonia. El Conde de Souboff, Ayudante de campo general de S. M., que actualmente goza el mismo crédito y confianza que los difuntos Príncipe Potemkin y Ayudante Landskoy, ha sido condecorado con las insignias de la Orden de S. Andres, y la Emperatriz le ha dado su retrato para que le traiga en un ojal de la casaca: honor y distintivo de que solo gozó el mismo Príncipe Potemkin al cabo de muchos años de servicio y valimiento; ademas le ha conferido el Gobierno general de la Táurida, de Catharinoslaw, y de todos aquellos paises segun lo obtenia el referido Potemkin, desde cuya muerte estaba vacante este empleo; tendrá la misma autoridad y mando que su antecesor, y por consiguiente estarán baxo su direccion todas las plazas y fortalezas de las posesiones Rusas del mar Negro, como tambien su administracion política y civil.— Mr. de Marcoff, individuo del Departamento de Negocios extranjeros, y uno de los que mas contribuyéron al buen éxito de las negociaciones con Polonia, ha sido creado Caballero de la Orden de S. Alexandro Newski; y al Conde de Sievers, Embaxador Ruso en Varsovia, se le ha recompensado con las insignias de la de S. Andres.

Queriendo el Rey de Prusia manifestar por su parte su satisfaccion por los servicios que le han hecho en dicho repartimiento, ha nombrado Caballero de la Orden del Aguila Negra al Mayor general Valeriano Souboff, hermano del Ayudante de campo de S. M. I.

Carlsruhue 29 de Agosto.

Desde Weissemburgo hasta Lauterburgo por la orilla del Rhin cañoneáron vivamente antes de ayer los aliados las líneas de los
Fran.

Franceses , que correspondiéron con un fuego muy sostenido: tambien lo era el de los aliados ; pero la artilleria numerosa de los enemigos , y la obscuridad de la noche los obligáron á suspender el ataque y retirarse á su anterior situacion. Las tropas Hessesas, el Regimiento de Guilay , y el cuerpo de Condé son los que tuvieron mayor pérdida , aunque no iguala ni con mucho á la de los Franceses. El ejército aliado se formó nuevamente ayer en batalla á tiro de las líneas enemigas ; dióse el ataque general , y los Húsares Austriacos se apoderáron por asalto de un reducto que estaba defendido por 12 cañones.

Lóndres 20 de Setiembre.

Ha recibido esta Corte varios pliegos del Almirante Hood desde Tolon , en que la informa de todo lo ocurrido en aquel puerto y ciudad desde el 28 de Agosto hasta el 1.º de este mes. Estas noticias favorables han producido alguna subida en los fondos públicos , que habian baxado de resultas de los acontecimientos del malogrado sitio de Dunquerque.

Tambien ha tenido aviso el Ministerio de que el 11 de este mes se entregó la plaza de Quesnoy á las tropas Imperiales mandadas por el General Clairfait , quedando la guarnicion prisionera de guerra. El mismo dia se firmó la capitulacion , cuyos principales artículos contienen que las tropas Francesas dexarán las armas en la explanada , excepto la Oficialidad que conservará sus espadas. Se entregarán á los Imperiales todas las municiones y artillería. La guarnicion saldrá el dia 12 , y será conducida á territorio de S. M. Imp. Los habitantes que hubieren hecho (contra las leyes de la guerra) el servicio militar durante el sitio , serán tratados como corresponde y merecen. Se entregarán exáctamente los desertores , haciéndose para hallarlos todas las diligencias que fueren precisas ; se devolverán todos los prisioneros Austriacos &c.

Tambien ha escrito Mr. James Murray desde Dixmude , el 14 de este mes , dando cuenta de que los Franceses forzaron el dia 12 los puestos que los Holandeses tenian á orillas del rio Lys : y que de resultas las tropas de la República evacuaron á Menin , y se replegaron hácia Brújas y Gante. El Duque de Yorck se proponia ir el mismo dia 14 á Thourout. „ Hoy (añade Mr. Murray) ha llegado noticia de una accion que ha habido en Villers-Cauchies , cerca de Quesnoy , en la que fuéron derrotados los Franceses con pérdida de 300 hombres y 11 cañones.”

Sobre el choque del dia 12 , de que habla Mr. Murray , refiere

lo siguiente una carta de Brújas : „Nos hallamos aquí en la mayor agitacion con la llegada repentina de las tropas Holandesas batidas en Menin y echadas de todos sus puestos el 12 de este mes. Parece que perdiéron muchísima gente ; atribúyese este contra-tiempo al corto número de la que tenían para cubrir una larga extension de pais : ademas habiendo la retirada precipitada del ejército del Duque de Yorck dexado indefenso el flanco derecho de los Holandeses , quedáron estos en una situacion muy expuesta para poder sostenerse en ella si fuesen atacados. El sitio de Dunquerque , que tanto celebrábamos aquí , se ha convertido para nosotros en un motivo de dolor ; los Franceses , despues de haber incendiado á Alnin , atacáron á los Holandeses en Menin. Estos se defendiéron con denuedo ; pero el número superior de sus enemigos los obligó á retirarse en desórden. Dícese que el Príncipe de Orange ha llegado aquí herido — Una parte de los Holandeses se acogió á Gante.”

Baxo las órdenes del Teniente Coronel Howe han llegado á Falmouth dos divisiones del Regimiento 63 , y se esperaba la tercera el dia 8 al mando de su Coronel el Conde de Balcartas. Al primer viento favorable se embarcarán aquellas tropas para Guernsey en los transportes que ya tienen prevenidos.

Haya 18 de Setiembre.

El Príncipe Federico de Orange llegó herido á Rotterdam el dia 15 , en el paquebot de la exclusiva de Flándes , acompañándole su Ayudante general Bintink. Allí tomó un coche para esta ciudad , á la qual ha venido á curarse de su herida. La tiene en la parte superior del baxo vientre hácia la espalda. Se espera su pronto restablecimiento.

Brigaw 29 de Agosto.

Los movimientos que hacen por este lado los Austriacos inquietan mucho á los Franceses , quienes recelan que sus enemigos quieran entrar en Francia por el territorio de Basilea : y que las tropas de aquel Canton se unan con las Austriacas. De resultas de estos temores ha escrito á los Magistrados el General Vieussieux que si los enemigos intentaban pasar por su territorio , no debian extrañar que por su parte enviase tropas para estorbarlo , pues esto solo seria una medida defensiva provocada por los Austriacos ; proponia , si estos pedian el paso , ayudar á los Magistrados á impedir la violacion de terreno , y que de lo contrario quedaria expuesta la ciudad á las conseqüencias funestas que resultarian de los

medios que se vería en la precision de tomar; que el puente del Rhin seria el primer punto contra que mandaria dirigir su artillería; finalmente pidió una respuesta pronta y categórica. Contestaron los Suizos que permanecian resueltos á conservar la neutralidad: que se opondrian con vigor á toda violacion de su territorio: que las sospechas del General Frances eran para ellos una injuria; y que el Canton de Basilea seguirá dando á los Franceses pruebas de su inteligencia y buena vecindad.

Ginebra 12 de Setiembre.

Escriben de Ham en Westfalia que el General Dumourier transitó el dia 9 de Agosto por Unna, dirigiéndose por Munster á Dinamarca.

En un diario de Paris del 16 de Agosto se lee que la Junta del Bien-comun habia propuesto y resuelto despachar Enviados á varias Potencias de Europa y á los Comandantes de los exércitos enemigos, con copias de la nueva Constitucion Francesa, en fuerza de la qual quedará, dicen, arreglada la Francia dentro de algunos meses. Al mismo tiempo expresarán dichos Enviados que la nacion desea la paz, y que está dispuesta á tratar de ella, con tal que ante todas cosas reconozcan las Potencias aliadas á la República Francesa, y manden luego que sus tropas salgan todas de territorio de Francia.

La Reyna viuda ha estado unos dias enferma en su infeliz encierro de la Consergería; parece que se restableció, aunque no quiso la visitase Médico. El dia 11 de Agosto propuso á S. M. un Comisario si queria nombrar Abogados: respondió señalando al cielo: „Allí tengo á Dios y á mi esposo, que me defenderán ó me vengarán.”

En la sesion del 28 del mismo mes decretó la Convencion nacional que toda la Francia se mantendrá en estado de revolucion hasta que los demas Estados reconozcan su independencian. El 31, despues de haber discurrido Danton contra los comerciantes, ó como él dice contra la aristocracia del comercio, se mandó que todos los repuestos de víveres que hubiese en los puertos se transfieran tierra adentro: que en adelante no se hagan almacenes en ellos sino para surtir á los exércitos ó armadas; y que todos los cargamentos de granos sacados de Francia sin licencia del Consejo ejecutivo en buques de qualquiera nacion que sea, puedan ser apresados por los Franceses.

En medio de la abundancia de harina que hubo algunos dias en

en Paris, se padecía hambre en todos los pueblos de sus inmediaciones, á cuyos habitantes les estaba prohibido comprar pan en la Capital, por lo qual se presentaban con frecuencia en la Convencion con quejas y clamores. Esta escasez vuelve á padecerse ya en Paris. El dia 5 de este mes informó á la Convencion uno de sus vocales que quadrillas de hombres, mugeres y niños tenian rodeadas y asaltaban desde media noche las puertas de los panaderos clamando por pan. Dió esto motivo á grande alboroto. Algunos miembros sostenian que la tal escasez era facticia y únicamente debida á los enemigos del pueblo: otros aseguraron que era real y verdadera. Para salir de dudas se llamó al Maire ó Corregidor, al Procurador Síndico, y al Presidente ó Director de la oficina de abastos. El Síndico, en vez de negar la penuria de granos, pronunció un discurso sobre los medios de facilitar la abundancia. „Los tiranos, dixo, reúnen sus esfuerzos para reducir por hambre á Paris á fin de precisar á los ciudadanos á trocar su libertad por una libra de pan; pero no lo conseguirán: el pueblo tendrá pan y libertad.” Siguió quejándose de los ricos y de los hacendados, y pidió se formase un ejército revolucionario que recorra toda la Francia y se aumente en todos los departamentos por donde pase; que acompañe á esta tropa un Tribunal incorruptible y la guillotina para poner fin á la vida de los traidores y á sus tramas; y que de este modo se obligue á quantos tienen granos á presentarlos para el consumo público.

El dia 23 fué publicamente acusado en la Convencion uno de sus vocales, llamado Saladin, por haber dicho que casi todos sus compañeros eran unos pícaros, asesinos y ladrones, que juntaban tesoros á costa de la nacion, y que todos eran otros tantos Cromueles: que él se retiraria si aceptasen su dimision. Imposible es formarse idea de la tempestad que excitó esta denuncia. Varios miembros solicitaron se llevase desde luego á Saladin á la guillotina; y al cabo de largos y tumultuosos debates se le mandó prender.

Ha decretado la misma Asamblea que de todas las plazas Francesas amenazadas por los enemigos salgan generalmente las personas sospechosas, y sobre todo las acaudaladas.

Adviértese que se trata de efectuar el plan de uno de los partidos que contienden sobre el mando, y consiste en crear una dictadura; pues ya se ha propuesto si convendria que la Junta del bien público (formada de individuos de la Convencion) se con-

virtiese en Junta interina de Regencia.

Un muchacho de 13 años, hijo de la famosa actriz Talma, por haber dicho que el Ministro de la Guerra Bouchotte merecia mas bien que Custine perder la vida, fué sentenciado á muerte no obstante su corta edad.

Génova 20 de Setiembre.

Habiendo concluido el dia 3 del corriente su bienio el Serenísimó Miguel Angel Cambiaso, Dux de esta República, se transfirió del Real Palacio al de su habitacion, en donde depuso la vestimenta Ducal, y fué cumplimentado por los Senadores, gran número de patricios, Oficiales y Damas, á quienes obsequió con abundantes sorbetes y otras bebidas. Asimismo ha señalado una crecida suma para reparo de las cárceles públicas, á fin de hacer ménos penosa la suerte de los presos.

Con las formalidades acostumbradas se procedió despues á la eleccion de nuevo Dux; y el dia 16 salió electo en el gran Consejo el Serenísimó Joseph María Doria.

Lisboa 1.º de Octubre.

El dia 20 de Setiembre por la tarde salió de este puerto baxo las órdenes del xefe de division Pedro de Mariz de Sousa Sarmiento, una esquadra Portuguesa compuesta de los navios de línea Medusa, Buénsuceso y S. Sebastian, y la fragata Venus, con 14 transportes, en que se incluye el navio de guerra S. Joseph y Mercedes. Conducen 6 Regimientos de infantería y un cuerpo de Artillería, que componen el ejército que pasa como auxiliár al servicio de España, del qual es Comandante en xefe el Teniente General Juan Forbes de Skellater: Ayudante general el Exc. Conde de Assumar, y Quartel mestre general el Coronel de Ingenieros Joseph de Moraes de Antas Machado. En este ejército van como voluntarios los Exc. Marques de Niza, Juan Gomes da Silva Tellez, Duque de Northumberland, y Príncipe de Montmorency, hijo del Duque de Luxêmburgo. El Conde de Chalon, hijo del Embaxador de Francia, se ha detenido por haber caído enfermo; pero se propone ir por tierra á dicho ejército, como tambien el Illmo. Gomes Freire de Andrade, que despues de haberse distinguido en el servicio de Prusia y Rusia volvió aquí casi al tiempo de salir estas tropas, y marchará para ponerse á la frente de un Regimiento de que es Coronel.

Barcelona 25 de Agosto.

En la Junta pública que esta Real Academia de Medicina prác-

tica celebró en Febrero último, despues de la lectura de las actas, y de algunas obras de sus individuos, se procedió á la adjudicacion de los premios propuestos, y á ofrecer otros. Los conferidos fuéron: al corresponsal D. Juan Tovares, Médico de Puerto Llano, una medalla de oro de 300 rs. ofrecida á la mejor descripcion de una epidemia ocurrida en España desde el año 1781. Otra medalla de oro de 375 rs. al corresponsal Dr. D. Francisco Piguillem, Médico en Puigcerdá, por su Memoria sobre las causas de las barretas, enfermedad de los recién nacidos, llamada en latin *trismus nascentium*, sus síntomas, y método preservativo y curativo: para cuyo mejor desempeño estaba ofrecida una medalla de oro del valor de 750 rs. Se concedió el *accessit* de este premio á la Memoria del corresponsal Dr. D. Ramon Ballester, Médico en Mallorca; y se hizo honorífica mencion de la remitida con este epígrafe: „la primera semilla de enfermedad secará la tierna planta &c.” — Los premios que propone la misma Real Academia son: 1.º El Socio residente, que en los años anteriores costeó el relativo á epidemias, lo continúa para el año próximo; y así se adjudicará una medalla de oro de 300 rs. al Médico que ántes del primer dia de Diciembre del corriente año remita al Secretario de la Academia la mejor descripcion de una epidemia, ocurrida en España desde el año de 1782. 2.º „En qué circunstancias las mugeres acometidas de enfermedades febriles podrán continuar criando sus niños sin riesgo alguno, y en qué otras deberán suspenderlo para no dañarlos, ó para no gravar sus propios males.” Este premio es una medalla de oro de 500 rs. costeado por un eclesiástico, y se adjudicará en la junta pública de la Quaresma de 1794; las Memorias han de llegar ántes de 1.º de Diciembre de este año. 3.º „Señalar el método mas seguro de precaver y curar las barretas, *trismus nascentium*.” Este premio, que es una medalla de oro de 375 rs., se conferirá en la junta pública de la Quaresma de 1795, y las Memorias han de estar en poder del Secretario de la Academia ántes del dia 1.º de Diciembre de 1794. Aunque la Academia ciñe el programa al método curativo y preservativo de las barretas, porque desea que los concurrentes paren principalmente su atencion á exponer en qué casos y circunstancias convienen en ellas el opio, el alcanfor, el xabon, los baños, el almizcle, y demas remedios; sin embargo apreciará quanto quieran enviarle relativo á los síntomas, y causas de esta cruel dolencia. Pide que se observe escrupulosamente si la seccion del

frenillo de la lengua, ó la dislaceracion de él con las uñas, puede causarlas, como han asegurado los autores de dos Memorias; y tambien lo que pueda contribuir á excitarlas la cortadura del cordón umbilical. — La Academia comunicará al que lo pidiere el método mecánico de curar las barretas nacientes, mediante la compresion hecha en el puente zigomático y otras partes, segun ha propuesto el autor de la Memoria enviada con el epígrafe: *Observa bene, &c.* para que se asegure del buen éxito de él con observaciones repetidas, y pueda darse al autor la gloria á que seria acreedor. — Se excluyen de concurrir á estos premios los Socios residentes en Barcelona: y se encarga á los sugetos, cuya letra sea conocida en la Academia, hagan copiar sus escritos, encubriendo sus nombres segun estilos Académicos. — Los autores premiados no podrán dar á la prensa sus Memorias sin permiso de la Sociedad; y en las reflexiones, con que acompañen sus escritos, excusarán generalidades, procurando ceñirse á lo mas substancial y útil. Las Memorias, escritas en español ó en latin, se dirigirán francas de porte al Dr. D. Joseph Ignacio Sanpónts, Secretario de la Academia.

S. Idelfonso 4 de Octubre.

La Real Sociedad economica de amigos del pais de la ciudad y provincia de Segovia, por medio de dos de sus individuos tuvo el 24 de Setiembre la honra de besar la mano á SS. MM. y á las Serenísimas Señoras Infantas Doña María Amalia y Doña María Luisa, y de presentar el tomo 4.^o de sus Actas y Memorias.

Madrid 18 de Octubre.

En celebridad del cumpleaños del Príncipe de Asturias nuestro Señor se vistió la Corte de gala con uniforme el Lunes de esta semana, y hubo besamanos general en el Real Sitio de S. Lorenzo, siendo numeroso y lucido el concurso de Grandes, Diputados de los Reynos, Embaxadores y Ministros extrangeros, y otras personas distinguidas que cumplimentáron á SS. MM. y AA.

Al dia siguiente se vistió la Corte de gala en el mismo Real Sitio con motivo de los dias de la Señora Infanta Doña María Teresa.

S. M. se ha servido nombrar para el Beneficio simple de Sta. Columba de Rianjo, en el Arzobispado de Santiago, á D. Pedro Mendez; y para el de S. Mamed de Zas á D. Juan Chrisóstomo Paz de Andrade.

D. Francisco Antonio Perez de Soñanes, Caballero de la Orden

den de Santiago, y Teniente Coronel de las Milicias Provinciales de Toluca, á quien S. M. se dignó conceder título de Castilla por Real decreto de 14 de Julio de este año, ha elegido y le ha concedido la Cámara la nominacion de Conde de la Contra-Mina.

El Príncipe de Castelfranco, Comandante del ejército empleado en la defensa de la frontera de Aragon, en carta de 11 de este mes, que ha conducido su Ayudante de Campo el Baron de Espes, participa lo siguiente:

„ Exc. Sr. = Ya dí cuenta á V. E. de los motivos que me obligáron á salir de Jaca, y trasladarme á esta villa sin perder momento, y han sido tales los apuros desde mi llegada hasta el dia, que no me han permitido el noticiar lo que sucesivamente ha ocurrido. Los enemigos tenian combinado su ataque con todas las reglas, llamando la atencion por diferentes puntos para dirigir el principal al objeto de una invasion demasiado seria; á este fin en el dia 3 se dexó ver una columna de 1^o hombres en el puerto de Vielsa, pero sin entrar en accion, porque sin duda no buscaba otro que entretener las fuerzas de aquel puesto, ó llamar á él tropas que debilitasen los demas. El mismo dia se presentó en el puerto de Plan otra columna de 2^o hombres con artilleria, y observada por 30 descubridores del Regimiento de Zaragoza, se colocáron en puesto ventajoso, y con el vivo fuego que le hicieron la detuviéron cerca de una hora; pero para evitar el ser cortados, viendo las disposiciones del enemigo, dividido su ejército en tres columnas, se retiráron colocándose al otro lado del rio cortando el puente, cuyo fuego vivísimo impidió el que 200 hombres pasasen el mismo rio: y por fin llegados algunos socorros, y ocupadas las alturas por nuestras tropas con los refuerzos que oportunamente envió el Comandante de aquel puesto D. Mateo Arriola, Teniente Coronel del Regimiento de Zaragoza, desistieron los enemigos de su empresa con bastante pérdida, pues se observó seguian á la columna en su retirada heridos, sin habernos costado mas que un hombre muerto y 3 heridos; debo alabar mucho la defensa que se hizo batiendo á tan crecido número de tropas, que podia haber impuesto terror á la inferioridad de las que las rechazáron.

En el dia 5 para averiguar la posicion del enemigo, destaqué una partida de 30 descubridores del Regimiento de Aragon á las órdenes del Teniente Coronel D. Juan de Santilly, Ayudante mayor del Real Cuerpo de Guardias Walonas, acompañado del

Capitan de Ingenieros D. Antonio Bocarro , y de mi Ayudante de Campo el Teniente del mismo Real Cuerpo D. Luis Baccigalupi, que en una marcha de 18 horas, parte por el pais enemigo , adquiriéron las noticias convenientes de quanto habian observado.

En la mañana del 6 la partida de la descubierta de este puerto de Benasque advirtió que un cuerpo de 500 enemigos se adelantaba, siguiéndole una columna de 4 á 5⁰ hombres con cañones y cargas , que atacáron á los vigias matando á uno, avanzando al hospital , é intentaban ganar las alturas : con cuya noticia mandé tocar la generala , envié al campamento la compañía de granaderos y cazadores de Reales Guardias Walonas , y la de granaderos del Regimiento de Aragon á las órdenes de los Brigadieres Baron de Tries y D. Mariano Ibañez , con 80 paisanos armados á las del Guardia de Corps de la Compañía Española D. Francisco Xavier Coronel , que se hallaba aquí con licencia : tambien subí al mismo campamento acompañado de los Brigadieres D. Cárlos Cabrer y D. Andres Aznar , Comandantes de Ingenieros y Artillería , de mis Edecanes y de 100 hombres Walones , y del Regimiento de Aragon ; y lo que ocurrió fué que intentando el enemigo tomar las alturas con 3⁰ hombres y 4 cañones por el puerto del Valle de Aran , 25 granaderos , 6 fusileros , é igual número de paisanos las defendiéron obstinadamente con el mayor valor con dos horas de continuo fuego , hasta consumir 60 cartuchos cada uno ; en cuyo estado viéndose rodeados determináron la retirada que fué sostenida por el Teniente de granaderos D. Josoph Montaner que llegó oportunamente con un pequeño refuerzo. En el mismo dia , 4 hombres y un cabo que se hallaban atacados en la avanzada del Hospital , sostuviéron el fuego hasta consumir todos sus cartuchos , y para no caer en poder del enemigo se precipitáron por peñascos , recibiendo muchos golpes y contusiones , y llegando sucesivamente al campamento por largos rodeos agitados de sus heridas , cansancio y hambre.

Las resultas del choque de este dia fuéron de mucha consideracion , pues sufrió el enemigo un descalabro que parece increíble , habiendo perdido 200 hombres y quedado á mas muchos heridos con un prisionero.

Aunque colocados en el Hospital y dueños de las alturas , en el dia 7 no se observó otra cosa que algunos fogonazos y haber oido gentes en el bosque de Ramuñé próximo al parapeto , teniendo 2 ó 3 centinelas en el puerto de los Araneses , habiendo

cogido primero un cazador Frances; pero en el 8 se me dió parte de que los descubridores habian visto tirar cohetes en la noche anterior en el puerto de los Araneses, en el de Francia y llano del Hospital, con correspondencia entre ellos, siguiéndose el hacer muchos fuegos en los bosques; y tambien viéron por la mañana retirarse 30 Franceses á media hora de nuestro campamento, 8 cargas por el puerto de Francia, 16 mulas descargadas en el Hospital; próximo á él 400 hombres y varias centinelas; junto al Hospital nueve 100 formados, y 1500 echados; que baxaban por el puerto de Aran como unos 300, avisándome al mediodia que 3^o dirigian su marcha hácia nuestro parapeto: y viendo estas disposiciones de un serio y próximo ataque, dexé mis instrucciones á mi Mayor general el Mariscal de Campo D. Ignacio Lancaster, y me trasladé con 100 hombres, los citados Comandantes de Ingenieros y Artillería, y mis Edecanes, al campamento, en donde observé y registré quanto podia conducir para prevenir el ataque, pasando aquella noche entre los soldados animando la tropa. Ya desde entónces conocí el riesgo atendiendo al estado de nuestras fuerzas, y dispuse, viendo en poder del enemigo las alturas, el que se emboscasen las compañías de granaderos de Aragon y un piquete de Walonas á la izquierda, y las 2 de granaderos de Zaragoza á la derecha, quedando en el atrincheramiento con la restante tropa, desde donde podia observar quanto ocurriese; cuya disposicion la tomé así con el fin de que internándose el enemigo en atacar por el frente, cayesen sobre él las dos emboscadas y á mas las baterías de artillería colocadas en parages muy oportunos, en los extremos del atrincheramiento, dirigidas por su Comandante el Brigadier D. Andres Aznar, para lo qual di órden positiva de que no se disparase tiro alguno hasta mi aviso. En este estado se dividieron los Franceses en 3 columnas, baxando las 2 de los extremos, compuestas de unos 1500 hombres, desde las alturas con el fin de coger por el flanco nuestro atrincheramiento, y despues entrar en accion la del centro, compuesta de 3 ó 4^o hombres, habiendo colocado á su frente una batería de 4 cañones; pero la casualidad de haber tropezado una partida pequeña nuestra, que iba á la descubierta, con 50 Franceses, y el peligro de ser cortados, hizo anticipar el fuego de un obus, lo que contuvo á los enemigos en adelantarse mas por su izquierda: luego las 2 columnas de los Franceses cayéron en nuestras emboscadas, y se encendió el fuego mas vivo, empeñándose la accion de un modo extraordinario; pero con

con la ventaja de que puestos nuestros soldados en el abrigo del bosque y en terreno ventajoso, les descargaban con denuedo sin recibir daño alguno; y observándolo todo desde la trinchera á donde llegaban las balas de la batería del centro, sentados nuestros soldados con la mayor tranquilidad, como si no tuviesen enemigos, dirigi sucesivos refuerzos por uno y otro lado, así como los recibían los enemigos; y despues de cerca de 4 horas de fuego, escarmentado el enemigo, y perdida toda esperanza de conseguir sus intentos, empezó á retirarse, y lo hizo, aunque le llegaba entónces un considerable refuerzo de tropas con muchas municiones y 100 caballerías cargadas.

Estos preparativos y lo demas que dexo referido manifiesta que el enemigo habia combinado perfectamente el ataque; que su objeto era de grande conseqüencia, y que las medidas que se tomaron y han producido el efecto de contenerle, rechazarle y precisarle la retirada, nos han quitado el sobresalto y los temores de una invasion que podia haber incomodado mucho, y ya previniéndolo todo el Mariscal de Campo D. Ignacio Lancaster, acompañado del Ingeniero extraordinario D. Luis Rancaño, segun mis órdenes habia tomado las mas acertadas disposiciones en los puntos que favoreciesen nuestra retirada, en caso de precisarnos á ella, y lo mismo el Teniente Coronel D. Juan Chrisóstomo de Alipy, Capitan del Regimiento de caballería de Borbon, con los paisanos que puse á su direccion para ocupar varias avenidas; debiendo manifestar á V. E. que los pueblos con mis avisos prontamente enviáron sus naturales; y que el Duque de Alburquerque desde luego tomó muchas y acertadas disposiciones, armando hasta 30 paisanos que estaban ya prontos para venir al primer aviso con víveres, municiones, Comisario y quanto era preciso para un cuerpo de esta naturaleza, habiéndose ofrecido la nobleza á concurrir á la defensa del Reyno.

Aunque el descalabro y pérdida del enemigo han sido muy grandes, y lo manifiesta la sangre que se ha advertido en el lugar que ocupaba, no puede detallarse á punto fixo.

Continúan las ofertas hechas á S. M.

El Coronel del Regimiento de infantería de Voluntarios de la Havana, Marques del Real Socorro, ademas del ofrecimiento que se insertó en la Gazeta de 20 de Setiembre último, hace ahora el de guarnecer con su tropa el navio de tres puentes nombrado Príncipe de Asturias, próximo á botarse al agua,

sien-

- siendo de su cuenta el prest y pagas segun el reglamento de aquellas Milicias disciplinadas.
- La Villa de Cervera, 200 rs. en acciones del Banco nacional.
- Algunos labradores y vecinos de Atarfe, 2750 rs. en efectivo.
- D. Joseph Ribera, Presbítero en S. Andres de Tona, ademas de gratificar á un mozo que reclutó para el ejército, 4 rs. diarios; y finalizado el tiempo de su enganche 2250 rs., y 100 anuales miéntras dure la guerra.
- El Ayuntamiento de la villa de Navalcarnero, 400 rs. del fondo de su pósito, y las vidas y haciendas de sus naturales.
- El de Iznájar, 400 rs. en acciones del Banco, y 200 fanegas de trigo del fondo del pósito.
- El de la de Altea, 368 fanegas de maiz del fondo de su pósito.
- El de la de Albaladexo-el-Cuende, 500 fanegas de trigo, y el producto de 7 acciones que tiene en el Banco nacional del fondo de su pósito.
- El de la de S. Estéban del Puerto, 500 fanegas de trigo y 440 rs. del fondo del pósito.
- El Alcalde mayor de la misma, 200 ducados anuales durante la guerra.
- La Villa de Tragacete, 360 rs. en acciones del Banco nacional.
- La de Villanueva del Rey, 500 rs. del fondo de su pósito.
- La Ciudad de Oviedo, las vidas y haciendas de sus vecinos.
- La Villa de Miguel-Estéban, 100 rs. del fondo de su pósito.
- El gremio de pelayres de la villa de Moya, gratificar á 2 mozos que ha presentado para servir en el ejército, y 2 rs. diarios á cada uno.
- La Villa de Monteagudo, 200 rs. en acciones del Banco nacional.
- La de Villafranca de la Sierra, 200 rs. en acciones del Banco.
- El Monasterio de S. Antonio del Valle, de la Congregacion de S. Basilio, en S. Antonio del Valle, sus oraciones, un doblon de á ocho á todos los mozos que se alisten para el resguardo de las Navas de la Concepcion, y 200 arrobas de vino cada año durante la guerra.
- Miguel Antonio Sebastian, vecino de Lixar, un real diario.
- Doña Juana de Toledo Machorro, viuda, vecina de Ximena de la Frontera, el producto de unas casas que posee en la ciudad de Zeuta.
- D. Juan Martinez de Aguilera, vecino de Checa, 3 rs. diarios durante la guerra.

- Ramon de Manuel Fernandez, del Viso del Marques, 10 rs. mensuales.
- D. Alfonso Isidro Almansa, estanquero en Membrilla, el sueldo que goza.
- Doña Teresa Blanco, vecina de Zeuta, 2 rs. diarios á cada uno de sus 2 hijos que se hallan sirviendo en el ejército.
- D. Juan Antonio de Sta. María, Boticario en Anguiano, los medicamentos de su botica que se necesiten para curacion de la tropa.
- María la Sanguina, vecina del lugar de César, el valor de una casa que posee.
- D. Antonio Ribera, Administrador de Correos en Lasguarre, 640 rs. anuales.
- La Villa de Gijon, 300 rs. en acciones del Banco de S. Carlos.
- Fr. Francisco Izquierdo, Monge Gerónimo en el Orito, 400 rs. anuales durante la guerra.
- Diego Sanchez Dominguez, de Ubrique, 200 ducados por una vez, y 100 rs. anuales.
- Antonio Carvajales, vecino de la villa de Puente de D. Gonzalo, 750 rs. por una vez.
- La Villa de Adamuz, 22 acciones que tiene en el Banco nacional.
- Doña María Josepha de Olmedo, de Cádiz, 3 rs. diarios.
- Pedro Cid, Cirujano en la villa de Argamasilla, real y medio diario.
- Miguel Sanchez, soldado del Regimiento de caballería del Rey, en Cuenca, 320 rs. por una vez.
- D. Antonio Valles, Médico en Trillo, 70 rs.
- El Ayuntamiento de Socobos, ademas de gratificar con 200 rs. á cada uno de 12 voluntarios que se han alistado en el pueblo, 200 rs. anuales.
- El de la villa de Aldeyre, 200 rs. del fondo de su pósito.
- El de la de Astudillo, 400 fanegas de trigo.
- El de la de Lagartera, 200 rs. en acciones del Banco.
- La Villa de Sacedon, 500 fanegas de trigo y 400 rs. del fondo de su pósito.
- Las Religiosas del Convento de Sta. Clara de Carmona, sus oraciones y facultades.
- La Villa de Yunquera, 180 rs. en acciones del Banco nacional.
- La de Montemayor, 20 ducados en efectivo, y 15 acciones que tiene en el Banco del fondo de su pósito.

En las oficinas de la Real Compañía de Filipinas en Madrid, Cádiz y S. Sebastian, se entregará á cada uno de los accionistas de ella que acudan un exemplar impreso del extracto de su primera junta general; igualmente que á los residentes en América en las casas corresponsales de la Compañía indicadas en el anuncio del dividendo que se hizo en la Gazeta de 17 del mes de Setiembre próximo pasado.

El Mercurio histórico y político de Agosto se hallará desde el Lunes próximo en el Despacho de la Imprenta Real: en el Real Sitio de S. Lorenzo en casa de D. Manuel Posadillo y Medina; y en Cádiz en la de D. Manuel Navarro.

Los subscriptores á la obra intitulada: Método para aprender por principios la geografía general y particular, acudirán á las Librerías de Ranz, Escribano, Aguilera, Cerro y Quiroga á recoger el tomo 5.º pagando el 6.º á 15 rs. como los anteriores. Queda abierta la subscripción á toda la obra en las expresadas Librerías y en la de Llera, plazuela del Angel. En Sevilla, Cádiz, Salamanca, Valencia, Zaragoza y Barcelona se hará la misma entrega y en los mismos términos en todo el presente mes en las Librerías de Vazquez, Diaz, Barco, Mallen, Monge, y viuda de Piferrer; tambien se puede subscribir en Granada en casa de Martinez al mismo precio.

Cornelii Nepotis: ó vidas de los mas famosos Capitanes Griegos, con las de Hamilcar y su hijo Anibal, Cartagineses, y las de M. Porcio Caton y T. Pomponio Atico, Romanos; escritas en latin por Cornelio Nepote, é ilustradas con notas castellanas, tan útiles como necesarias para inteligencia de este autor. Contiene muchas noticias geográficas, históricas, y muchas de antigüedades Griegas y Romanas, con un tratado para el conocimiento de las monedas Griegas y Romanas, y otro del modo que tenian los Latinos de contar los días de los meses: su autor D. Alfonso Gomez Zapata. Se hallará en la Librería de Hurtado, calle de las Carretas.

Cartas críticas del Abate Matanegui, dedicadas al Exc. Sr. Duque de la Alcudia. El autor se propuso en esta obra desterrar los abusos que causan mas daño en la sociedad. Especifica los defectos de la educacion de los poderosos, y prescribe reglas para que la logren qual corresponde á su clase. Manifiesta las obligaciones de los Mayorazgos respecto á sus hermanos, é indica el modo de empeñar á aquellos en el buen uso de sus rentas; quan recomendable es la beneficencia, y las resultas de su prudente uso; los defectos que se hallan en el gobierno de los Colegios para Señoras, con el método para hacerlos mas útiles y agradables; y concluye con un discurso económico-político sobre la España, manifestando sus excelentes qualidades naturales, ilustrándolo y probando sus proposiciones con cálculos curiosos é interesantes no publicados hasta ahora. Véndese en la Librería de Muscat, calle de las Veneras; y en Barcelona en la de Roca.

Elementos de Matemática por D. Benito Bails, primer Director de Matemáticas de la Real Academia de S. Fernando, individuo de las Reales Academias Española, de la Historia, y de las Ciencias naturales y Artes de Barcelona: tomo 1.º en 4.º papel de marquilla, que contiene 597 páginas sin los principios; segunda edicion corregida y añadida por el autor: su precio en papel 30 rs., á la rústica con cartones 34, y en pasta 38. Se hallará en la misma Real Academia de S. Fernando.

Coleccion primera de discursos políticos y morales sobre varios asuntos, escritos por el amante de la verdad; á 12 quartos.—Plano geométrico de la ciudad de Montluis, con la explicacion de su fundacion, situacion y fortalezas; á 2 rs. Se hallarán en la Librería de Hurtado, calle de las Carretas; y en Valencia en el Despacho del Diario.

Elementos del arte Veterinaria que se han de enseñar á los alumnos del Real Colegio de Veterinaria de Madrid: por D. Segismundo Malats, primer Director de dicho Colegio: tomo 1.º Se hallará en casa de la viuda de Piferrer, calle de las Carretas.

Cartilla para aprender á dibuxar, sacada por las obras de Joseph de Ribera. Se hallará en la Librería de Castillo, y en su puesto, gradas de S. Felipe.

Descripcion de la ciudad, puerto y radas de Tolon, por Don Tomas Mauricio Lopez. Véndese con el plano de dicha ciudad y los de la presente guerra en la Librería de Martinez, calle de las Carretas; y frente á la casa de los Gremios, núm. 3, quarto principal.

El Arquitecto práctico, civil, militar y agrimensor: por D. Antonio Plo y Camin; segunda edicion corregida y aumentada con el uso de la plancheta.—Restablecimiento de las fábricas y comercio Español: por D. Bernardo de Ulloa. Se hallarán en la Librería de Gonzalez, calle de Atocha, frente á la casa de los Gremios.

Vista de la frontera de Francia por Irun en Guipúzcoa, y del armamento de defensa de aquel pais. Se hallará iluminada y sin iluminar en las Librerías de Quiroga, calle de la Concepcion; en Tolosa en la de Joseph Echegoyen, y en Valladolid y Búrgos.

En la Gazeta N.º 56 de este año se anunció una estampa que representa 99 marcas de los últimos armeros de Toledo, con sus nombres; el verdadero autor de dicha coleccion y nómina fué Don Francisco de Santiago Palomares, Escribano mayor de Rentas decimales del Arzobispado de Toledo, que la dexó dispuesta para acompañar á una disertacion sobre la antigüedad de la fábrica de espadas de aquella ciudad, que existe original é inédita en poder de sus herederos. Tambien padeció equivocacion el editor en afirmar que los 99 punzones se guardan en el archivo de dicha ciudad, mediante que no son sino 15 los que se recogieron para evitar el abuso que de ellos se hacia.